



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
LIC. EN MEDICINA HUMANA**

**SEGUNDO SEMESTRE
CUARTO PARCIAL**

**ANTROPOLOGÍA MÉDICA II
RESUMEN FINAL**

DOCENTE:

Dra. Katia Paola Martínez López

ALUMNA:

Angélica Montserrat Mendoza Santos

San Cristóbal de las Casas, Chiapas

RESUMEN FINAL

Estudios antropológicos

Buscan conocer la manera en que las personas perciben la salud y la enfermedad, como la sociedad, cultura, política y el ambiente afectan la salud

ENFERMEDAD:

Alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general, conocidas y manifestadas por signos o síntomas característicos, y cuya evolución es más o menos visible

MOMENTO PSICOORGANICO

Desde el punto de vista de su momento psicoorgánico, el más importante de los cuatro, y el único que suelen tener en cuenta, aunque no de manera completa, los tratados de patología, la enfermedad es el conjunto de las alteraciones del organismo y de la psique del enfermo que integran la causa inmediata de la enfermedad y la reacción a ella, tan pronto como se ha constituido: lesiones bioquímicas, celulares y anatómicas, desórdenes funcionales, síntomas y signos.

MOMENTO SOCIAL:

La ocasión de la enfermedad Señalado en el tiempo por su comienzo, toda enfermedad tiene un **cuando** en la vida del enfermo.

Con las reflexiones precedentes se ha intentado dar alguna razón del **qué**, el **cómo** y el **por qué**.

LA RELACIÓN MÉDICO ENFERMO Y EL ACTO MÉDICO

Sean empíricas, mágicas o técnicas la mentalidad y la práctica del sanador cuando éste se acerca al enfermo, entre ambos se establece un modo peculiar de la relación interpersonal

Determinado por la situación vital de una de las dos **personas (un hombre que a consecuencia de su enfermedad necesita ayuda)** y las capacidades que se atribuyen a la otra **(un hombre dispuesto a prestar esa ayuda conforme a lo que de él se espera)**

LA RELACIÓN MÉDICO ENFERMO

Muchas pueden ser las formas en que se realiza la relación entre el médico y el enfermo:

- La visita domiciliaria
- El encuentro en un ambulatorio
- La intervención quirúrgica
- La recepción en el consultorio privado
- La asistencia al comatoso
- La cura en el campo de batalla

MEIDICINA TRADICIONAL EN MÉXICO

La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional.

La cultura de México actual proviene del sincretismo que se produjo entre las culturas prehispánica y española fusionadas desde finales del siglo XVI. La medicina tradicional ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades indígenas; esto debido principalmente al difícil acceso a las mismas y a la pobreza extrema en la que viven, así como la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

HISTORIA DE LA MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA

Posterior a la colonización de los Españoles en México se hizo una relación de la medicina indígena con la occidental, donde solo se reconoció la utilidad empírica de los recursos naturales empleados para las practicas curativas mientras que la concepción de rituales indígenas en torno a ellas se intentaron marginar, sin embargo la medicina occidental no penetra con la misma intensidad en todos los grupos indígenas, persistiendo de esta forma un conjunto de prácticas curativas indígenas donde los rituales adquieren relevancia hasta nuestros días.

MEDICINA TRADICIONAL INDIGENA

Generalmente son personas mayores, ya que su edad se asocia con la acumulación de experiencia, y son una autoridad técnica y moral; se distinguen como guías espirituales e intérpretes de la cultura e

ideología, y son una autoridad técnica y moral; se distinguen como guías espirituales e intérpretes de la cultura e ideología.

MODELOS MÉDICOS EN MÉXICO

Un modelo es la construcción teórica desarrollada por el que estudia un conjunto de elementos, a partir de ciertos rasgos estructurales

MODELO MEDICO HEGEMONICO:

Se denomina M.M.H. al conjunto de prácticas, saberes y teorías generadas por el desarrollo de lo que se conoce como la medicina científica, el cual ha ido logrando dejar como subalternos al conjunto de prácticas, saberes e ideologías que dominaban en los conjuntos sociales, hasta lograr identificarse como la única forma de atender la enfermedad. En la mayoría de los países occidentales el sistema sanitario está dominado por la medicina hegemónica, que será el único modelo médico legal, un modelo médico único, monopolístico, con mucho poder, medicalizado, universitario, uniforme, burocratizado, poco democrático, e internacional.

La enfermabilidad

Es vivencia de quien está sano, (no tiene enfermedad) es el saberse en riesgo de enfermar y enfrentar las posibilidades de reducir ese riesgo. La medicina necesita entenderse como respuesta a la enfermabilidad vista como vivencia.

El relativismo cultural

Es realmente una mezcla de varios pensamientos. Es importante separar los distintos elementos de la teoría, porque al analizarlos, algunas partes resultan ser correctas, mientras que otras parecen erróneas.

El relativismo

Define la cultura como la totalidad de las reacciones y actividades mentales y físicas que caracterizan la conducta de los individuos

componentes de un grupo social, colectiva e individualmente, en relación a su ambiente natural, a otros grupos, a miembros del mismo grupo y de cada individuo hacia sí mismo.

Salud:

Estado de completo bienestar físico, mental, social y no solamente de enfermedades.

Enfermedad:

Alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general, conocidas y manifestadas por signos y síntomas característicos y cuya evolución es más o menos visible.

Medicina Tradicional Hindú:

Ayurveda es el nombre de la medicina tradicional y alternativa de la india. Se trata de la medicina tradicional más importante de la india. Sus orígenes milenarios la sitúan como la medicina holística más antigua. Destaca su capacidad para interpretar la vida sin limitaciones geográficas o temporales. Facilita la aplicación de los recursos de la naturaleza, respetando la singularidad de cada paciente, después de una valoración personalizada, el profesional establece un tratamiento basado en la alimentación, fitoterapia, oleado, masaje, meditación, yoga, e incluso el canto, con objeto de mantener o restablecer el equilibrio entre el cuerpo, la mente y el espíritu.

Medicina tradicional China:

Se basa en la filosofía de que la enfermedad es consecuencia del flujo inadecuado de la fuerza vital (qi). Se restablece la circulación del qi mediante el equilibrio de las fuerzas opuestas del yin y el yang, que se manifiestan en el cuerpo como frío y calor, interno y externo, deficiencia y exceso.

Se utilizan diversas prácticas para preservar y restaurar el qi y por lo tanto la salud. Los más comúnmente utilizados son: Hierbas medicinales, Acupuntura.

ANTROPOLOGÍA DE LA MUERTE

El estudio de la muerte siempre ha estado ligado a la antropología desde sus inicios.

La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas.

Desde la antropología, el estudio de la muerte puede situarse en tres grandes periodos

- El primero de ellos comprende las percepciones y teorías evolucionistas de finales del siglo XX e inicios del siglo XXI
- El segundo periodo, un poco más corto que el anterior se ubica desde el estructuralismo hasta el gran apogeo de la antropología simbólica
- El último periodo, que se enmarca en los años 90's y hasta la actualidad caracterizada por la interdisciplinariedad y transdisciplinariedad de las ciencias sociales y humanas sobre la muerte como objeto de estudio y la modernidad

TANATOLOGÍA

Es la ciencia de la muerte y sus manifestaciones.

Gira alrededor del enfermo terminal y se basa en las descripciones y observaciones que sobre él se realizan para ofrecer un diagnóstico y mediante este, determinar las acciones a seguir

CAMPOS DE APLICACIÓN

Los objetivos de la Tanatología se centran en la calidad de vida del enfermo, señalando que se deben evitar tanto la prolongación innecesaria de la vida como su acortamiento deliberado

El objetivo principal de la Tanatología es ayudar al hombre en aquello a lo que tiene como derecho primario y fundamental:

Morir con dignidad, plena aceptación de la muerte y total paz.